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Abstrak 

Judul : DINAMIKA TAKLID DALAM KAJIAN FIKIH (Studi Kasus 

Bahtsul Masail Forum Musyawarah Pondok Pesantren Se-Jawa 

Madura) 

Peneliti  : Achmad Kemal Riza 

Promotor : Prof. Dr. H. Ahmad Zahro, MA, Dr. H. Muhammad Arif, Lc, MA 

Kata Kunci : FMPP, taklid, fatwa 

 

Studi ini mengkaji secara kritis kemunculan dan keberlangsungan FMPP (Forum 

Musyawarah Pondok Pesantren) se Jawa Madura, yaitu sebuah forum bahtsul 

masail yang diikuti oleh santri dari berbagai pesantren tradisional di Jawa Timur 

dan sekitarnya yang berkembang pesat dan berperan penting dalam melestarikan 

tradisi taklid di lingkungan pesantren tradisional. Secara khusus disertasi ini 

menjawab pertanyaan tentang (1) penggunaan metode taklid dalam FMPP, (2) 

pandangan ulama dan santri FMPP terhadap tradisi taklid dalam kajian fikih, (3) 

dan implikasi penggunaan taklid dalam FMPP terhadap paham keislaman dalam 

pesantren tradisional. 

Jenis penelitian ini adalah kualitatif. Pandangan para pelaku FMPP, pelaksanaan 

serta hasil-hasilnya adalah data utama yang dianalisis dengan menempatkan 

FMPP sebagai sebuah proses kajian hukum Islam dan hasil-hasilnya merupakan 

bentuk fatwa yang dicapai melalui taklid. Pandangan-pandangan kiai dan santri 

tentang FMPP kemudian dianalisis menggunakan dikotomi ideologi dan utopia 

dalam sosiologi pengetahuan yang digagas oleh Karl Mannheim. 

Santri dan kiai dalam FMPP menganggap taklid sebagai satu-satunya cara untuk 

merumuskan jawaban dalam bahtsul masail. Taklid adalah ideologi. Mereka 

melakukan berbagai cara untuk dapat melakukan taklid, mulai dari mengutip 

kitab fikih mu‘tabar mazhab Sha>fi‘i secara qawli dan ilh{a>qi, pendapat ulama 

mazhab Sha>fi‘i periode awal, pendapat yang lemah dalam mazhab Sha>fi ‘ii, 

pendapat ulama mazhab Sunni selain Sha>fi‘i, kitab-kitab selain fikih, dan 

pendapat ulama kontemporer. Pola manhaji, yang berarti keberanjakan dari 

taklid, dilakukan sangat jarang Hasil-hasil FMPP secara definitif dapat disebut 

sebagai fatwa. Akan tetapi, para santri dan ulama dalam FMPP menyebutnya 

sebagai irsha>d sehingga terdapat kelonggaran dalam perumusannya. FMPP telah 

berhasil menjalin jaringan, melestarikan kajian Islam yang diajarkan di pesantren 

tradisional yang sudah menjadi ideologi yang tidak dapat ditawar. 

Implikasi teoritis dari penelitian ini adalah adanya beberapa bentuk taklid yang 

dilakukan FMPP membutuhkan akomodasi terhadap konsepsi teoretis taklid. di 

tengah kecenderungan modernisasi pesantren, FMPP menunjukkan kuatnya 

komitmen terhadap tradisionalisme. Di sisi lain, penggunaan teori ideologi-

utopia dapat membantu menjelaskan fenomena ini, meskipun terdapat 

kekurangan karena tidak adanya kontestasi yang keras di dalamnya.    
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Abstract 

 

Title:  the Dynamics of Taklid in the Study of Islamic Jurisprudence (a 

study of Bahth al-masail of Discussion Forum of Pondok 

Pesantren all Java and Madura [FMPP]) 

Researcher:  Achmad Kemal Riza 

Promotor:  Prof. Dr. H. Ahmad Zahro, MA, Dr H. Muhammad Arif, Lc, MA 

Keywords:  FMPP, taklid, fatwa 

This study discusses the emergence and the flourish of FMPP (Forum 

Musyawarah Pondok Pesantren) all Java and Madura, a forum of fatwa issuing 

process comprised of students of Islamic traditionalist boarding school in East 

Java and the surroundings. The forum vastly flourishes and plays an important 

role in preserving the taklid tradition. The dissertation focuses on answering the 

questions surrounding (1) the rationale of its emergence, (2) the viewpoints of 

the students and ulema who involve in FMPP concerning on taklid in Islamic 

jurisprudence, (3) and the forms of taklid as preserved and endorsed in FMPP. 

This is a qualitative research. It locates the viewpoints of practitioners of FMPP 

and its results as the primary data which is analyzed by positioning FMPP as a 

process of Islamic legal interpretation and its result as fatwas achieved through 

taklid. These viewpoints are the analyzed using the dichotomy of ideology and 

utopia in sociology of knowledge as proposed by Karl Mannheim. 

The emergence of FMPP of all Java and Madura as a means of advance study for 

pesantren students is intended to build network, intellectual inevitability, and a 

measure to preserve Islamic teaching that has been taught in traditionalist 

pesantren and therefore has become unquestioned ideology. The results of FMPP 

are considered fatwa, but the students and ulema in the circle prefer to call it 

irsha>d (guidance) so that in certain degree it offers convenient answers.  By 

considering it irsha>d, flexibility is applied by not only employing opinions of 

credible jurists of madhhab located in authoritative treatises using    qawl/wajh 
and ilh{a>q procedure, but also by expanding the scope of authoritative treatise, by 

keeping manhaji procedure at bay. 

Santri and kiai persistently employ taklid in FMPP. They employ varieties of 

taklid method that need accommodation of theoretical concept of taklid. In 

addition, among the the trend of pesantren modernization, FMPP shows 

commitment of traditionalist pesantren toward taklid, especially to Shafii 

madhhab. As to the theoretical framework of ideology and utopia, I was workable 

but it lacks the contestation. As a part of Marxist idea, it should reflect the 

struggle for discourse between the dominant power and the aspiring forces.  
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 الملخص 
 ظرةفي بحث المسائل من قبل منتدى المنا  على التقليد في دراسة الفقه )دراسة الحالة   لديناميكيالموضوع: ا

 للمعاهد الإسلامية بجاوة ومادورا 
 الباحث: أحمد كمال ريزا 

 , ود. الحاج محمد عارف االمشرف: أ. د. الحاج أحمد زهر 
 لكلمات المفتاحية: منتدى المناقشة للمعاهد الإسلامية, التقليد, الفتوى ا

نتدى الم  .بشكل نقدي  ومادورا  وةفي جا  للمعاهد الإسلامية   ظرةالمنامنتدى  ظهور    بحثال  اهذ  يدرس
لعب دوراً  يو   نموا سريعانمو  يفي جاوة الشرقية والمناطق المحيطة بها    ة المعاهد التقليدية ه طلب شترك فيالذي ي

  وهي:   سئلة إجابة الألى  إ  بحثهذ ال  ركز  ي.  تلك المعاهدليد في بيئة  قالت  اتعادهامًا في الحفاظ على  
علماء  الآراء     (2)  المناقشة للمعاهد الإسلامية.  نطاقات التقليد المحفوظة والمطورة داخل المنتدى(  1)

  داخل المنتدى  جهد الطلاب و العلماء( 3) .ليد في الدراسات الفقهية قالت اتعادحول  ة المعاهدوطلب
 . ليدقالتفي المحافظة و التطوير على 

تحليلها من  ونتائجها بيانات رئيسية تم  المشتركين في المنتدى  البحث النوعي وجهات نظر    اهذيتخذ  
وى التي اوالنتائج هي شكل من أشكال الفت  , الإسلامية   لأحكامكعملية لدراسة ا المنتدى  خلال وضع

باستخدام  تدى  نالم   حول برنامج  تهاوطلب  شيوخ المعاهدتم تحليل آراء  و ليد.  قالت  عن طريقتم الحصول عليها  
 .كارل مانهايمعند   جتماع المعرفيالاعلم 

الإن ظهور   هدف إلى ترسيخ الصداقة  يجاوة ومادورا    الذي يشترك فيه علماءقضايا  المنتدى لأبحاث 
في   تدريسها  يتم  التي  الإسلامية  الدراسات  على  للحفاظ  المبذولة  والجهود  العلمية   المعاهدوالضرورة 

  , وى افتلبا ىالمنتد الإسلامية التقليدية التي أصبحت أيديولوجية غير قابلة للتفاوض. يمكن تسمية نتائج
بحيث  المنتدى إرشادات   قضايافي    لبحثأن نتائج الأنشطة لالمعاهد    ة طلبعلماء المتدى و ولكن يرى  

طريقة غير  تطبيق  الصياغة بتم  ت. و سهلة عين لتقديم صياغة إجابة  المستوى  المد على  و يكون هناك جه 
كتب ل توسيع نطاق ومعايير    , مثلقولا والحاقا كما في كتب الفقه المعتبرة  لعلماءلآراء ا  مقيد ومحدد تقليدا

 .المنهاجطريقة استخدام  قلحيث ي ةالمعتبر الفقه 
المعاهدفي   اتجاه    ميول  يظُهر  عاهدلما تحديث  الإسلامية  الم المنتدى  الإسلامية،  الإسلامية    عاهدالتزام 

تتطلب التكيف مع المفاهيم قام بها المنتدى  ليد التي  قأشكال التليد الشافعي. العديد من  قالتقليدية بالت
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الإسلامية التقليدية    عاهد ليد. من ناحية أخرى، فإن نمط المنهاج الذي بدأ تطويره في المقالنظرية الحالية للت
 .الإسلامية التقليدية لمعاهدلوفقا  امو عل ينتحدثالمالأجيال لديه القدرة على ظهور 
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